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明星天价片酬，收视率造假，观众看不下的荧屏乱象，这次国
家出“重拳”整顿了。9 月 4 日，国家五部委联合下发了《关于支持
电视剧繁荣发展若干政策的通知》（以下简称《通知》），指导电视剧
繁荣发展。这次通知也被称为“史上最严整顿”。本报记者采访了多
位业内人士，他们表示虽然在“严禁以明星议价唯一标准”等还缺
乏明确的执行标准，但势必会影响各大卫视的电视剧播出编排。

万达等四家公司
联合声讨《战狼2》

4小时破亿，12天打破《美
人鱼》纪录成为中国影史第一，
超越里程碑大片《泰坦尼克号》

《阿凡达》成为全球单一市场单
片票房亚军……截至9月6日，

《战狼2》中国内地票房突破55
亿元。

电影热映期间，由北京万
达传媒有限公司、分众晶视广
告有限公司、北京畅游晶茂电
影文化传媒有限公司、时代广
告（北京）有限公司四家盖章联
名发出的声明函（落款日期为8
月1日）称，《战狼2》在影片母盘
中强行搭载5条预告片而不支
付费用，严重践踏影院广告代
理方的合法权益。

四家广告代理商声讨的正
是这2分39秒的时间，认为预告
片侵蚀了其本来运营的广告时
段，但并没有支付这2分39秒的
广告费。而这四家公司几乎囊
括了目前中国内地市场的影院
映前广告。

事实上，在中国电影市场
银幕数还没有达到一定规模的
时候，贴片广告基本是片方、发
行方把控。然而，广电总局电影
局的《指导意见》发布后，影院
经营方认为贴片广告将由电影
院来运营。据调查，目前多数国
产片的片方、发行方并未在母
盘贴商业广告，但一般母盘仍
会有不同时长的电影预告片，
其占据了部分贴片广告位，这
也让影院经营方无可奈何。

盖源源

吴宇森回归动作片
携《追捕》赴威尼斯

日前，吴宇森导演的新片
《追捕》在京举办发布会，宣布
定档11月24日。作为曾经缔造
过《英雄本色》、《纵横四海》等
经典电影的导演，吴宇森时隔
14年再度回归最拿手的动作题
材，他笑称“没有拿枪很久了，
没有做老大很久了”。

据悉，《追捕》将在第74届
威尼斯电影节非竞赛单元进行
全球首场展映，发布会次日，剧
组便启程前往威尼斯。威尼斯
电影节是欧洲三大电影节之
一，今年，《追捕》将作为国产电
影的代表，成为第74届威尼斯
电影节的展映影片，进行全球
首映。2010年，吴宇森在第67届
威尼斯国际电影节上获得终身
成就金狮奖，成为华语电影界
首次获此殊荣的导演，因而威
尼斯也成为吴宇森的福地。

此外，此前7月27日，第74
届威尼斯国际电影节公布主竞
赛单元入围片单，《嘉年华》成
为进入这份片单的唯一一部华
语电影，而本片导演文晏也成
为主竞赛入围导演中仅有的一
位女性导演。 何小沁

网络剧，躺着捞金的日子要结束了
网络剧越来越火，有关部门

对网络剧的监管也越来越重视。
针对网络剧管理，《关于支持电
视剧繁荣发展若干政策的通知》

（以下简称《通知》）明确提出了
要求，要求未取得新闻出版广
电部门颁发许可证的影视剧，
一律不得上网播放。

其实，近些年网络剧的风
潮，大家有目共睹。但是回顾过
去，2008 年我国网络剧的数量
仅为 5 部，当年电视剧的产量
则为 502 部，占据着绝对优势。
9 年来，截至 2016 年底，全国

备案上线网剧已达 4430 部，
远高于电视剧 1137 部的

数量。在线视频市场规模也达到
609 亿，同比增长 56%。

面对日益繁荣的电视剧网
剧市场，近日，国家五部委联合
下发了《通知》，未取得新闻出版
广电部门颁发许可证的影视剧，
一律不得上网播放。

中国传媒大学传媒艺术与
文化研究中心执行主任杨乘虎
谈到，“以前可能网络平台具有
较大的自主权，它在备案包括审
查方面，不像电视台，我们的主
流电视媒体那样严格。”

虽然这一要求早在广电总
局此前公布的多项文件和通知
中有所强调，但仍有一些原本备

案为“电视剧”的作品，到了发行
阶段，由于电视剧审查有难度，
或者与网站签订了播出协议，而
临时改为“网剧”播出。

杨乘虎表示，此次《通知》的
公布将进一步“堵住”之前的乱
象。在他看来，此次《通知》的公
布，释放了这样一个信号———

“躺着捞金”的时代已经过去，我
国电视剧网剧行业即将迈向依
法治理的进程中，“从国家文化
政策发展的路径来看，我们今天
看到的五部委的意见绝对不是
在仓促之间草率推出的，它意味
着以后电视剧逐渐进入依法治
理、依法推进的目标。” 何源

影响一：

黄金档电视剧主旋律有望增加

对于卫视来说，电视剧是最容易获
得收视的播出内容之一。《人民的名义》、

《欢乐颂 2 》、《我的前半生》收获了上佳
反响。目前荧屏古装 IP 剧和都市话题剧
的比重一直居高不下，而这几类电视剧
最容易吸引眼球。

在 9 月 4 日发布的《通知》中，明确
提出了：“中央电视台综合频道和电视剧
频道、各省卫视综合频道、从事电视台形
态服务的重点视频网站，每年都要在黄
金时段安排播出重大革命历史、农村、少
数民族、军事等题材电视剧。”

一位不愿透露姓名的卫视购剧负责
人坦承，目前卫视播出的电视剧出于收
视、招商的考虑，还是倾向于大家熟悉
的古装剧、家庭剧。“当然，之前广电总
局也有要求，需要在一些重大时间点播
出一些主旋律电视剧，尤其是军事类、
革命历史类电视剧，每年播出的也都不
少。但这次《通知》强调的有关题材的电
视剧，卫视肯定也会根据政策作出调
整。”这位负责人还表示，其实目前也只
有少数古装剧、偶像剧可以进入黄金
档，但今后，黄金档主旋律电视剧的比
例可能会适当增加。

影响三：禁止以明星议价？

想遏制天价片酬还有点难

近年来，有关明星天价片酬的讨论不
绝 于 耳 。在 2 0 1 5 、
2016年，广电总局
都曾提出要限制
明星天价片酬。
但直到现在，天
价片酬问题仍
然没有解决。
新 鼎 明 影 视
投 资 副 总 经
理谢晓虎告
诉 本 报 记

者：“去年小鲜肉一部电视剧的片酬在四
千万到六千万左右，最高到七千万，但现
在，小鲜肉的片酬七八千万很正常，还有
报价过亿的。”

《通知》中提出：“引导制作企业合理安
排电视剧投入成本结构，优化片酬分配机
制，严禁播出机构以明星为唯一议价标
准。”这一条也被视为变相向“明星天价片
酬”开刀，也是最受关注的一条规定。不过，
对于这一条规定，谢晓虎认为可能不会很
有效。“毕竟广电总局不是物价局。”

前不久，日韩顶级电视剧演员被爆每
集电视剧片酬不过一二十万人民币，而国
内电视剧演员动辄一部戏片酬就要五六千
万，甚至是八九千万。这也再度引发了对国

产电视剧演员片酬的讨论。
而演员片酬与国内电视剧目前的制作

模式有着非常大的关系。目前，日韩和好莱
坞电视剧，一般采取边拍边播或者有试播，
电视剧本身的精彩程度就变得非常重要，
制作团队的能力就变得重要。而国内电视
剧一般都是拍好整部再进行发行，或者从
筹备就开始预售。由于无法预期播出效果，
电视台在购买电视剧时主要参考的是明星
效应，通常会认为明星越大牌，关注度越
高。于是，大部分影视公司为了迎合电视台
购剧标准，争抢明星，导致片酬大涨。

因此，也有业内人士认为，如果电视剧
制作发行模式不改变，仅靠广电总局还是
很难遏制明星天价片酬。

影响二：

原创和现实题材以后会更吃香

主旋律电视越来越吃香，相比
之下，影视公司投资古装剧、偶像剧
和玄幻剧可能要更谨慎了。一家影
视公司的文学策划李女士在接受本
报记者采访时表示，虽然《通知》中
并没有明确规定少播或者不能播古
装偶像剧，但增加其他题材电视剧
的播出势必会挤压古装偶像剧的播
出时间。“古装偶像剧是很容易吸
引年轻人的，但如果电视平台的播
出受影响，我们投资会更谨慎，谁
都不希望自己的作品被下架。”

相比较之下，以制作现实题材电视剧
为主的影视公司则压力小了很多。被称为

“良心剧制造机”的山东影视集团，曾制作
《马向阳下乡记》、《温州一家人》以及《伪
装者》、《北平无战事》等电视剧。由于山影
一直都是走现实、谍战等路线，目前等待
播出的《海上嫁女记》等也是现实类题材，
此次《通知》对他们几乎没有负面影响，反
而给了他们更多的空间。

在《通知》中，“着重扶持原创”也被重
点提了出来。文学策划李女士表示：“政策
并没有具体的实施措施，对鼓励原创的效
果不会立竿见影，但这代表一种趋势。”

《《欢欢乐乐颂颂 22》》

《《北北平平无无战战事事》》

《《我我的的前前半半生生》》

《《人人民民的的名名义义》》
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